

Les jeunes prennent l'avenir du Tavignanu en main

Des élèves de BTS au lycée de Montesorù, à Bastia, organisaient une marche blanche pour dénoncer le projet de centre d'enfouissement de déchets de Ghjuncaghju. Peu de monde mais une sensibilisation réussie auprès des passants

Tavignanu Viva! : dernière à la banderole, une cinquantaine de personnes ont défilé hier matin dans les rues de Bastia pour dire non au projet de centre d'enfouissement de déchets à Ghjuncaghju, au cœur d'un méandre du fleuve Tavignanu. En tête du cortège, Pascale et Catherine Basu, membres actives du collectif formé dès 2016 pour s'opposer au projet, étaient entourées par les étudiants en BTS Support à l'action managériale (SAM) qui ont organisé la manifestation et par des membres de l'association Umani, dont son président, Jean-François Bernardini, qui a été le premier à sensibiliser les jeunes à ce projet faisant polémique depuis bientôt



Jean-François Bernardini : « Les fleuves ne peuvent se défendre par eux-mêmes, alors siamo qui. »



Les étudiants du BTS SAM du lycée Montesorù : « Ce sujet nous touche parce que nous sommes jeunes et que l'avenir, c'est nous qui le vivrons. »

PHOTOS JONATHAN MARI



La marche dans les rues de Bastia, fruit d'un partenariat entre des étudiants en BTS de Montesorù et l'association Umani

la preuve que la planète, un jour ou l'autre, nous répond », réagit-il.

Jean-François Bernardini, présent à la demande des étudiants,

cinq ans.

Des SMS inscrits sur les galets

« Je revois d'une manifestation sur le Tavignanu et je leur ai parlé », explique le leader du groupe I Muvrzi et président

de l'association Umani. Ils ne avaient pas osé que c'était, alors je leur ai expliqué le projet et le centre : ce projet de centre d'enfouissement est vu par certains comme le pragmatique et la réponse à une urgence, par d'autres comme un échec. Les jeunes ont ensuite fait des recherches par eux-mêmes et ils ont aussi agi. » Fruit d'un partenariat qui a duré toute l'année scolaire entre le BTS SAM du lycée de Montesorù et l'association Umani, la marche de dimanche a permis aux jeunes de s'atteler à l'organisation d'une action non-violente et à la réalisation de supports de communication : vidéos, tract, discours, et objets plus insolites comme les autocollants destinés à être apposés sur des gouttières afin de rappeler la valeur inestimable de l'eau potable au les galets, ramassés près du Tavignanu, sur lesquels ils ont écrit les « SMS envoyés par le fleuve » : « Sauveteurs », « Sauvez-moi ». « Ce sujet nous touche plus particulièrement parce que nous sommes jeunes et que l'avenir, c'est nous qui le vivrons », soulignent Céline et Anneau, étudiantes en BTS. Mais c'est au sujet qui doit nous toucher tous le monde et dont on n'ose pas malheureusement pas évoquer : Le but de la marche était ainsi de faire connaître le projet de

centre d'enfouissement aux passants, bastiais ou visiteurs. Sur la place Saint-Nicolas, entre les stands du vide-greniers, les tracts ont circulé et semblent avoir atteint leur objectif : « Je n'étais pas au courant, avoue Claudine, habitante de Vescovato. C'est bien que des jeunes se mobilisent. Moi je suis écolo, je fais tout ce que je peux, mais c'est dur en Corse... »

« Je n'étais pas au courant »

Un peu plus loin, Kamal, vacancier originaire de la région lyonnaise, s'est approché du cortège pour qu'il s'agisse d'une manifestation comme le past sard

Quand une jeune fille lui explique qu'il s'agit d'un projet d'enfouissement de déchets en bordure d'un fleuve, sa réaction est immédiate : « Ah non, surtout pas ! » Il ne faut pas toucher à la nature, c'est la vie, c'est l'avenir, on n'a pas le droit de la détruire. Les interrompt sur le Corriveau tout

à demandé trente secondes de silence à l'assistance, « pour honorer un fleuve mort ».

« Les fleuves ne peuvent se défendre par eux-mêmes, alors siamo qui », a-t-il ajouté avant de lancer la distribution des petits galets porteurs de messages et d'emmener un chant avec les autres membres du groupe I Muvrzi.

« Il ne faut pas que la mort mette les pieds dans le fleuve : le message empruntera maintenant le chemin des réseaux sociaux des étudiants, assure Catherine Basu. » Les porteurs de projet doivent se sentir concernés par tout ce qui est exprimé dans la population », estime-t-elle. Reste à proposer des solutions alternatives pour répondre à la crise des déchets chimique en Corse : « Réduire nos déchets, c'est ce qui fonctionne », rappelle le jeune Mohamed.

Pour sauver le Tavignanu, la meilleure action est sans doute de mieux trier nos déchets, partout en Corse. AUDREY CHAUVET

Vers une charte des droits de la nature

Après une rencontre avec Valérie Cabanes, juriste internationale impliquée dans la défense de l'environnement, les membres du collectif Tavignanu Viva! ont souhaité participer à la rédaction d'une charte qui pourrait être la première charte des droits de la nature en France. Inspirée par « L'affaire du siècle », qui a porté l'Etat français devant la justice pour son inaction climatique, cette charte devrait être présentée en septembre prochain à Marseille au congrès de l'Union internationale pour la conservation de la nature (UICN) et poserait donc naissance, comme pour « L'affaire du siècle », à des actions en justice au nom du respect des droits du fleuve Tavignanu.

A.C.

Le but de la marche était ainsi de faire connaître le projet de